

BAB III

METODOLOGI PENELITIAN

A. Jenis dan Pendekatan Penelitian

1. Jenis Penelitian

Penelitian ini menggunakan jenis penelitian deskriptif kualitatif. *Bogdan & Taylor* mendefinisikan metode kualitatif sebagai prosedur penelitian yang menggunakan data deskriptif berupa kata-kata tertulis/ lisan dari orang-orang dan perilaku yang diamati.¹ Selanjutnya penelitian deskriptif digunakan untuk memecahkan atau menjawab permasalahan yang sedang dihadapi pada situasi sekarang. Dilakukan dengan menempuh langkah-langkah pengumpulan, klasifikasi, dan analisis data, membuat kesimpulan dan laporan, dengan tujuan utama untuk membuat gambaran tentang sesuatu keadaan secara obyektif dalam suatu deskripsi situasi.²

Penelitian deskriptif merupakan penelitian yang berusaha untuk menuturkan pemecahan masalah yang ada sekarang berdasarkan data-data. Di samping itu juga menyajikan data, menganalisis dan menginterpretasikannya.³ Nana Syaodih mendefinisikan penelitian deskriptif sebagai bentuk penelitian paling dasar yang bertujuan untuk mendiskripsikan atau menggambarkan

¹ Lexy J. Moleong, *Metodologi Penelitian Kualitatif* (Bandung : Remaja Rosdakarya, 2002),3.

² Mohammad Ali, *Penelitian Kependidikan Prosedur dan Strategi* (Bandung: Angkasa, 1987), 120.

³ Cholid Narbuko, Abu Achmadi, *Metodologi Penelitian* (Jakarta: Bumi Aksara, 2002), 44.

mengimplementasikan kurikulum 2013. Fokus penelitian fenomenologi adalah penemuan fakta suatu fenomena tertentu dan berusaha memahami tingkah laku manusia berdasarkan perspektif informan.

Tujuan menggunakan pendekatan *fenomenologi deskriptif* adalah mengeksplorasi fenomena implementasi penilaian otentik pada pembelajaran PAI. Proses penelitian fenomenologi deskriptif mempunyai 3 tahap, yaitu *intuiting*, *analyzing*, dan *describing*.

Tahap *intuiting*, peneliti memasuki secara total dan menghargai ungkapan informan pada fenomena yang diteliti dan merupakan proses dimana peneliti mulai tahu tentang fenomena yang digambarkan informan. Peneliti bersifat alami tanpa mempengaruhi informan. Tahap *analyzing*, peneliti mengidentifikasi intisari fenomena tentang penilaian otentik pada pembelajaran PAI berdasarkan data – data yang diperoleh dari informan. Pada tahap ini peneliti melakukan identifikasi seteliti dan secermat mungkin untuk memperoleh keakuratan dan kemurnian hasil sesuai dengan pengalaman informan. Tahap *describing*, merupakan tahap terakhir dari fenomenologi deskriptif. Pada tahap ini peneliti membuat narasi yang luas dan mendalam tentang fenomena yang diteliti. Deskripsi tulisan ini bertujuan untuk mengkomunikasikan penilaian otentik kurikulum 2013 mata pelajaran PAI sesuai pandangan informan. Ketiga langkah tersebut merupakan satu kesatuan dalam pemahaman arti dan makna menggunakan pendekatan fenomenologi deskriptif dan pelaksanaannya dilakukan secara berurutan.

harian.¹⁶ Sedangkan metode dokumentasi yaitu mencari data mengenai hal-hal terkait yang berupa catatan, transkrip, buku, surat kabar, majalah, prasasti notulen rapat, agenda dan sebagainya.¹⁷ Studi dokumenter (*documentary study*) atau biasa disebut dokumentasi menurut Nana Syaodih, adalah suatu teknik pengumpulan data dengan menghimpun dan menganalisis dokumen-dokumen, baik dokumen tertulis, gambar maupun elektronik.¹⁸ Jadi di dalam menggunakan metode dokumentasi, peneliti menyelidiki benda-benda tertulis seperti benda-benda buku, majalah, dokumentasi foto, peraturan-peraturan, notulen rapat, catatan harian dan sebagainya.

Merujuk dari pendapat tersebut diatas, metode ini digunakan untuk memperoleh data tentang:

- a. Sejarah dan latar belakang lembaga pendidikan SDN Gading I Surabaya.
- b. Beberapa pedoman pelaksanaan penilaian otentik di SDN Gading I Surabaya.
- c. Fasilitas atau sarana prasarana yang menunjang pelaksanaan implementasi Kurikulum 2013 mata pelajaran PAI.
- d. Dokumen kurikulum SDN Gading I : standar isi, standar proses, standar sarpras, standar pendidik dan tenaga kependidikan.
- e. Dokumentasi tentang hasil pelaksanaan penilaian otentik (DKN, raport)

¹⁶ Lexy J. Moleong, *Metode Penelitian Kualitatif*, (Bandung: Remaja Rosdakarya. 2004), 190

¹⁷ Suharsini Arikunto, *Prosedur Penelitian Suatu Pendekatan Praktek*, (Jakarta: Rineka Cipta, 2002), 206

¹⁸ Nana Syaodih Sukmadinata, *Metode Penelitian Pendidikan*, 222

bersifat sementara, dan akan berubah bila tidak ditemukan bukti-bukti kuat yang mendukung pada tahap pengumpulan data berikutnya. Akan tetapi, apabila kesimpulan dikemukakan pada tahap awal, didukung oleh bukti-bukti yang valid dan konsisten saat peneliti kembali ke lapangan mengumpulkan data, maka kesimpulan yang dikemukakan merupakan kesimpulan yang kredibel.

Bertolak dari pengertian di atas, penarikan kesimpulan dalam penelitian ini akan dilakukan dengan membandingkan data yang diperoleh dari observasi, wawancara, dan dokumentasi. Data observasi diperkuat dengan data wawancara dan lebih diperkuat lagi dengan dokumentasi. Sehingga dari perbandingan tersebut dapat disimpulkan tentang implementasi penilaian otentik (*authentic assessment*) pada pembelajaran PAI dan Budi Pekerti di SDN Gading I Surabaya yang telah menggunakan Kurikulum 2013 di semester gasal tahun pelajaran 2013/2014.

Adapun instrument penelitian yang digunakan penulis untuk penilaian akhir terhadap implementasi penilaian otentik pada pembelajaran PAI dan Budi Pekerti di SDN Gading I Surabaya adalah lembar observasi. Lembar observasi dalam penelitian ini meliputi lembar pengamatan terhadap pelaksanaan penilaian otentik pembelajaran PAI yang dianalisis dengan Permendikbud No. 66 Tahun 2013 tentang Standar Penilaian Pendidikan.

Adapun format observasi yang dimaksud adalah sebagai berikut:

- b. Mengadakan wawancara kepada beberapa informan untuk memperoleh data tentang implementasi penilaian otentik serta faktor pendukung dan penghambat pelaksanaannya.
 - c. Mengumpulkan data hasil pengamatan tentang fenomena penilaian otentik, faktor pendukung dan penghambat penilaian. Mendokumentasikan hasil wawancara. Serta melakukan studi dokumentasi yang dijadikan sumber data.
 - d. Mengecek keabsahan data yang telah diperoleh dengan menguji validitas dan reabilitas data.
3. Penyusunan laporan penelitian dengan mengolah data yang diperoleh, disertai dengan upaya perbaikan dan konsultasi dari dosen pembimbing